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罗卫东副校长率团成功访问美国芝加哥大学、美国密歇根大学、

密歇根州立大学等著名高校（法学院） 

4 月 10-18 日，由罗卫东副校长带队，社会科学学部及所属 6 个学院（外加

1 个研究院）的院长书记等 12 人赴美国密歇根大学、密歇根州立大学、西北大

学、芝加哥大学等著名大学进行学习、交流和考察。  

代表团所到之处，均受到各学校及法学院的热烈欢迎和热情接待。4 月 11-13

日，在访问密歇根大学期间，罗卫东副校长兼光华法学院院长、朱新力常务副院

长访问了密歇根大学法学院并与该院负责国际事务的 Virginia B. Gordan 副院

长等进行了友好的合作会谈。 

4 月 12 日，代表团一行访问密歇根州立大学。密歇根州立大学常务副校长、

教务长 Wilcox 教授会见了浙江大学代表团。随后，朱新力常务副院长前往密歇

根州立大学法学院与院长 John W. Howarth 教授和副院长 Michael Lawrence

教授就两院开展学生互派、教师互访及共同学术研究等三个方面达成了初步合作

意向。 

4月15日，代表团访问芝加哥大学，受到了芝加哥大学校长 Robert J. Zimmer

教授和副校长 David A. Greene 的亲切会见。随后，罗卫东副校长及朱新力常务

副院长与芝加哥大学法学院院长 Michael H. Schill 教授和 Tom Ginsburg 教授

商谈了关于两院间的合作交流意向。双方就教师互访、学生交流、研究成果引进

和合作研究进行了广泛交流并达成初步共识。  

代表团访问期间还专题考察了哈佛大学、麻省理工学院和普林斯顿大学的校

园及教学设施。这是一次提升学校文科（包括法学）国际化的成功之旅。 

浙大心，学院情 

——记浙江大学校友总会光华法学院分会北京联谊会成立大会 

5 月 8 日，浙江大学校友总会光华法学院分会北京联谊会（以下简称“浙大

光华法学院北京校友联谊会”） 成立大会在北京浙江大厦举行。 

参加成立大会的有在原浙江大学、原杭州大学法律学科学习和工作过的，现

在北京学习、工作、生活的校友约 40 人；学院常务副院长朱新力、之江校区党

工委书记和学院党委委员胡炜、学院党委副书记张子法、学院党委副书记吴勇敏、

学院党政办公室主任林俐赴京参加成立大会；浙江大学校友总会北京校友分会的

代表中国政法大学副校长张柳华教授、全国律师协会副秘书长李海伟、北京校友
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会秘书长潘里新、副秘书长陈锐军和浙江大学驻京办主任郭创新教授等来宾到会

祝贺。 

成立大会上，张柳华教授代表浙江大学校友总会北京校友分会对浙大光华法

学院北京校友联谊会的成立表示热烈地祝贺；浙江大学驻京办主任代表浙江大学

校友总会宣读了浙大校友总会的贺信。 

朱新力常务副院长代表光华法学院对联谊会的成立表示最热烈的祝贺，对长

期关心和支持我院北京校友联谊会成立的北京校友们表示最由衷的谢意，对参加

成立大会的校友们表示最热忱的欢迎。朱院长向与会校友汇报了学院的发展情况

及发展战略。最后，朱院长对浙大光华法学院北京校友联谊会的建立和发展寄予

展望，希望我们一届又一届毕业于浙江大学的法学学子能够在北京校友联谊会中

找到母校的家庭般的和睦与温暖，同时能够发扬浙大的求是和法学院的明法致公

精神，利用所学知识，为社会提供一流的法律服务，推动国家的法治进程，以此

来回馈母校、回馈社会。 

竺效校友向大会汇报了浙大光华法学院北京校友联谊会成立的筹备工作情

况；大会通过了浙大光华法学院北京校友联谊会的章程，并选举出首届理事会成

员。高铭暄教授发表了热情洋溢的致辞，回顾和展望了法学院校友在京学习和工

作的过去和未来，希冀能够通过联谊会进一步促进校友之间的情感交流与信息共

享，扩大母校和学院在全国范围内，特别是在京法律界的影响力。杜飞进会长归

纳了校友联谊会的“平台、桥梁、家园和智库”四项作用，强调浙大光华法学院

北京校友联谊会未来的主要工作和安排将围绕着在来京校友之间创造联系和沟

通、为母校和学院提供在京活动的新闻素材和先进事迹以及举办法学院在京校友

聚会等信息交流平台，为校友提供更加温馨和便捷的服务。 

（在京校友 朱晓晨、代谢  供稿） 

学院在京教育教学调研工作取得圆满成功 

5 月 9 日，学院部分党政领导及相关部门负责人组成调研组赴北京，就法学

教育教学工作进行了实地调研。调研组成员有：常务副院长朱新力、之江校区党

工委书记兼院党委委员胡炜、党委副书记张子法、党委副书记吴勇敏、副院长梁

上上、宪法与行政法研究所执行所长郑磊副教授以及党政办、本科、研究生科负

责人。  

上午，调查组兵分两路，一组赴北京大学法学院，另一组赴中国人民大学法

学院。在北京大学法学院，调研组受到党委书记兼副院长潘剑锋、副院长沈岿的

热情接待，调研组就本科教育教学如何保障通识教育与职业教育的有效衔接、有
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效贯彻“4+2”培养模式、提升教学质量、实践教学等问题作了重点调研，双方

就上述问题进行了深入的交流。北大法学院贺卫方教授、教务办公室主任乔玉君

老师、对外事务办公室主任李媛媛老师参加了座谈会。在中国人民大学法学院，

调研组受到韩大元院长、刘明祥教授副院长的热情接待，座谈内容主要涉及研究

生人才培养模式的改革与创新、法律硕士(非法学)的培养方式及与本科生的培养

区别、法律硕士(法学)的培养模式及其与法学硕士的培养区别、法学硕士和法学

博士的培养方案、研究生教学管理等方面。人民大学法学院办公室副主任兼教务

科长郝晓明老师、办公室副主任路磊老师、教务科副科长胡林林老师、教务秘书

龚元平老师等参加了座谈会。 

下午，调研组全体成员在清华大学法学院听取了黎宏副院长、党委副书记傅

廷中就教学教育工作做的经验介绍，随后，双方就目前国内法学教育过程一些普

遍关注的问题诸如法学专业教育与基础教育的关系、法学职业主义教学模式贯彻

与实践、课程设计的优化与精品课程的培育、外国留学生的培养模式、法学教育

的国际化、科研与教学的关系、硕士生与博士生的培养机制等等进行了细致探讨。

清华大学法学院教务办公室薛天慧老师、卫经老师参加了座谈会。 

本次调研活动，取得了圆满的成功，调研组成员一致认为，三所著名法学院

的教育教学工作有许多值得我院学习与借鉴的好经验；同时，我院与三所法学院

有很多值得共同发挥的优势和特点；结合本学院的教育教学特点，找差距、谈设

想、明举措，对学院今后的教育教学工作有了更宽广的思路和更明确的目

标。                                       （教育教学工作调研组 供稿） 

应对气候变化，担当法律人责任 

——记法律与气候变化的对话暨浙大气候法研究中心筹备会 

4 月 23 日上午，浙江大学光华法学院主办的“法律与气候变化的对话暨浙

江大学气候法研究中心筹备会”在浙江大学之江校区主楼 208 会议室召开。此次

研讨会以“法律与气候变化的对话”为主题，并为正在筹建中的“浙江大学气候

法研究中心”（暂定名称）的发展献计献策。与会专家包括在应对气候变化问题

上研有所长、经验丰富的各学科理论界人士与实务界人士等数十位。 

罗卫东副校长开幕式上致辞，谈论了应对气候变化问题的战略意义以及在此

问题上多学科合作的重要性，肯定了法学院筹办气候法研究中心的实践意义和学

术意义，表达了对本次会议的期待和祝愿，并热情地向与会者介绍了浙江大学以



 

 4 

及光华法学院的发展情况，认为在精致天成的之江校区召开一个环境法的会议十

分匹配。开幕式由王冠玺副院长主持。 

会议由紧凑的五个单元组成。会议议程的第一单元是永续发展和气候变化的

法制需求，主要议题为国际社会对于气候变化的主要对策和中国应对气候变化的

政策和法律机制研究。本单元由马爱民处长主持。会议议程的第二单元是应对气

候变化的政策和法律现状，主要议题有：1.美国应对气候变化的政策和法律机制

研究；2.欧盟应对气候变化的政策和法律机制研究；3.发展中国家应对气候变化

的政策和法律机制研究。本单元由梁上上教授主持。会议议程的第三单元是法律

赶得上吗？——科学技术与财务机制的重要发展。主要议题是：1.限额交易机制

研究；2.碳税制度研究；3.碳减排技术转移机制；4.碳减排财务负担的分配机制

研究；5.中国在碳减排国际会议中的谈判策略研究。本单元由谢英士博士主持。

会议议程的第四单元是研究中心筹建方案专家论证（一）：机构命名与交叉研究

的刍议，主要议题包括：1.机构命名；2.研究中心的内部架构；3.如何整合不同

学科的资源，实现研究能力的整合；4.如何与国际对口及合作。本单元由钱水苗

教授主持。会议议程的第五单元是研究中心筹建方案专家论证（二）：研究方向

的设计。主要议题包括：1.研究中心主要的研究方向；2.在主要研究方向上如何

取得预期的进展；3.研究中心学术影响力扩展的具体路径。主持人为谢英士博士。 

谢英士博士做总结发言，从哲学的视角阐释了边缘化更有助于清醒地认识和

把握全局的观点，表达了希望青年一代的法律人能够具备对新鲜事物迅速做出回

应的能力，使滞后性和边缘化的法律学科发挥应有的作用。吴勇敏副教授代表学

院发表致谢辞，对各位与会嘉宾为研究中心的成立献计献策表示衷心感谢，并诚

挚邀请其他相关学科的专家学者也参与到气候变化议题的研究中，最后祝大家在

杭期间愉快。                                 （侯轶凡、张醒声 供稿） 

学院成功举办“《宪法》释义暨转型期宪法解释”学术研讨会 

3 月 26 日，“《宪法》释义暨转型期宪法解释”学术研讨会在浙江大学之

江校区图书馆会议室举行，这次会议由浙江大学光华法学院主办，由浙江大学公

法与比较法研究所和浙江大学“转型期法治的理论、制度与实证研究”项目委员

会承办。来自清华大学、中国人民大学、中国社科院、中国政法大学、香港大学、

香港城市大学等高校与研究机构的二十余位宪法学学者展开了为期一天的深入

研讨。浙江大学副校长、光华法学院院长罗卫东教授致开幕辞，中国法学会宪法

学研究会副会长、华东政法大学童之伟教授代表中国宪法学会做启幕发言。光华
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法学院常务副院长朱新力教授、副院长王冠玺教授以及学院法理学、民法、商法、

诉讼法等专业的老师参加了会议交流。 

会议以“凝练宪法条文、宪法概念的解释方案”为主题，力图融合制定者原

意、中国行宪经验与政改空间、立宪主义原理，构建我国宪法规范的意义脉络。

这项工作对于转型中国的宪法实践与宪法学科，是一项兼具基础性和挑战性的工

作。 

根据现行宪法结构，本次会议设立了“基本制度篇”、“国家机构篇”、“基

本权利篇”与“解释理论篇”四个单元。清华大学法学院林来梵教授、中国政法

大学法学院焦洪昌教授、华东政法大学法律学院童之伟教授等四位资深学者主持

了发言。深圳大学法学院叶海波副教授，香港大学法律学院郑戈副教授与上海交

通大学法学院林彦副教授，首都师范大学政法学院杜强强副教授与山东大学法学

院李忠夏副教授，中国人民大学法学院张翔副教授等六位学者分别作了主题发

言。十五位学者展开了与谈发言，分别对上述报告人的发言作出精彩点评。正在

光华法学院访学的董保城教授、正在光华法学院开设“法律经济学”课程的经济

学家熊秉元教授也参加了会议。 

本次会议是新生代宪法学者的首次集体性出场，会议以十七位青年新锐学者

为主体，同时邀请四位资深学者坐镇指导。本次会议是聚焦宪法条文与宪法规范

提供解释方案的专题研讨会，二十三篇会议论文综合运用各类方法就《宪法》第

三十一条、第三十三条、第三十五条、第四十一条、第四十二条、第四十五条、

第四十九条、第六十三条、第六十七条、第一百一十一条进行了精致、透彻的解

释。本次会议也是打造之江学术俱乐部的成功举措之一，之江校区百年积淀、景

致天成，此时正值春暖花开，更是书香绕梁，之江的氛围与景色令与会代表赞不

绝口。                                       （陈歆孜、施立栋 供稿） 

校友回访母校 共谋学院发展 

5 月 21 日上午，正值浙江大学 114 周年校庆之际，我院部分校友代表 1984

届校友复旦大学法学院副院长张光杰、杭州紫金实业投资公司总经理丁青、1985

届校友衢州市中级人民法院院长章俊、新湖集团董事长邹丽华、1989 届校友浙

江省司法厅副厅长林丹军一行回访学院，与学院师生一起共谋学院发展，齐商校

友工作。我院常务副院长朱新力、党委副书记张子法、党委副书记吴勇敏、费善

诚副教授、赵骏老师等师生代表参加座谈会。 

座谈会上，朱新力常务副院长首先向长期以来关心支持学院发展的各地校友

表示亲切的问候，并真诚感谢海内外校友的真情付出和鼎力支持，他说，学院的
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发展与广大校友的支持和帮助密不可分，近些年来，学院也十分重视校友工作，

在校友组织建设、信息构建、宣传联动等方面做了很多的工作。朱新力常务副院

长向各位校友代表介绍了学院近些年的发展和下一步的发展规划。他希望各位校

友充分发挥牵线搭桥、引智引才、慷慨资助、建言献策等方面的作用，为学院的

发展凝聚更多的智慧和力量，使我们能取得更大的进步和发展。 

各位校友代表也分别从办学理念、师资队伍建设、人才培养及发展联络等方

面为学院的发展和建设提出了许多宝贵建议。他们表示，看到母校快速的发展，

心里感到十分欣慰和荣幸。光华法学院拥有独特的环境优势和文化优势，希望在

以后的发展中充分发掘其独特的文化资源，赋予光华法学院师生独特的人文精神

和理念；教学中坚持以学生为本，注重学生的品格教育和实践教育，以提升学生

的综合素质和业务能力；他们希望法学院充分发挥自己在理论研究和智力资源方

面的优势，瞄准国家战略目标以及服务浙江经济建设的大局，积极参与，服务社

会，从而真正践行“携手•创造”理念，塑造校友、母校和社会的共赢发展；他

们也希望学院能够更多地加强与法律实务部门的合作，发挥校友资源，从而在我

国法治建设迅速发展的时期取得更大的发展和更大的进步。最后，他们表示，一

定会为学院的发展尽自己的努力。 

座谈会结束后，校友代表一行和学院师生代表在主楼门前合影，并参观之江

校区。                                            （寇大鹏 供稿） 

梁上上副院长主持召开法律硕士教育座谈会 

为探索更加完善的法律硕士培养模式，促进我院法律硕士教育的发展，听取

同学们关于法律硕士教育的意见和建议， 4 月 29 日下午，梁上上副院长在主楼

208 会议室主持召开“法律硕士教育座谈会”，研究生科李华老师、陈静老师及

8 名学生代表参加座谈会。 

在座谈会上，法律硕士协会主席方梦圆首先介绍了自己参加在厦门大学举办

的首届“全国法律硕士精英论坛”的相关情况，介绍了其他兄弟院校在法律硕士

课程设置和培养模式方面的改革和先进经验。七位学生代表结合自身情况和同学

们意见分别从课程设置、实务教学、上课质量和方式、导师作用、学生补助等方

面提出现存的问题和改进的建议。与会老师们仔细听取了同学们的意见及建议，

也对相关问题分别作了解答，大家都非常珍惜这样平和沟通的机会，更多的交流

相信会对学院的法律硕士培养有积极的作用。  （寇大鹏 供稿） 
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当代中国行政法的最新发展 

——记浙江大学第十届法文化月名家讲座之应松年教授专场 

5 月 6 日晚，我国著名法学家、中国法学会行政法学研究会会长、中国政法

大学终身教授应松年先生在我校紫金港校区国家会议中心 140 室，以“当代中国

行政法的最新发展”为主题作了一场精彩的学术讲座。讲座由校党委宣传部沈文

华部长主持，我院常务副院长朱新力教授、副院长梁上上教授以及多名教师一起

聆听了讲座。本次讲座作为浙江大学第十届法文化月名家讲座的重头戏吸引了我

院许多研究生和本科生。 

在讲座中，应教授主要和同学们探讨了三方面的内容：西方行政法的发展历

程、中国行政法的发展概况、近几年行政法的新进展。在介绍西方行政法的发展

历程时，应教授主要谈到了西方法治发展过程中，政府与市场之间的微妙关系，

他说：“政府的管制是必要的，但是仍要保障市场的正常运行”。在谈到中国行

政法的发展概况时，应教授强调了几个关键点：十一届三中全会后我国法制建设

迈入正轨；1990 年《行政诉讼法》的实施是法制道路上的一个重要里程碑；2004

年国务院发布的《全面推进依法行政实施纲要》明确了建设法治政府的目标。最

后应教授着重介绍了近年来行政法的新进展，对此，他主要介绍了三部规范性文

件，即《政府信息公开条例》、《国有土地上房屋的征收和补偿条例》以及正在

一些地区试点的行政程序法的制定背景和意义。 

讲座的最后，宣传部部长沈文华老师作了总结，他谈到，应教授的讲座意义

重大、内涵丰富，值得我们细细品味和解读，希望每一位同学都能为我国法治建

设出力。                                           （黄锴  供稿） 

从境外看中国的政治制度与未来政改的大方向 

——记胡百熙博士法学前沿讲座 

5 月 3 日上午，胡与胡律师事务所的创办人，著名的律师、社会活动家胡百

熙博士在我院图书馆给我院师生作了一场题为《从境外看中国的政治制度与未来

政改的大方向》的讲座。浙江大学发展委员会主席、原浙江大学党委书记张浚生，

浙江大学社会科学学部党工委书记兼副主任余逊达、光华法学院常务副院长朱新

力、党委副书记张子法，学院费善诚等老师以及部分研究生、本科生参加了讲座。 

讲座由我院郑磊副教授主持，他先向大家介绍了胡百熙博士在各个领域的杰

出成就以及与会人员情况。胡百熙博士的讲座观点鲜明、逻辑严谨，主要围绕着

（一）中国在国际社会面对什么问题；（二）中国可以什么论据反驳西方社会之
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抨击；（三）东西方政治分歧的背景；（四）中国的政治制度与全国人民的参与；

（五）富有中国特色的社会主义是怎样形成的；（六）外国人对中国的看法；（七）

未来政改的大方向等七个方面谈了作为一名香港同胞对我国大陆的政治制度的

看法以及对未来政改方向的把握。通过以上几个问题的分析，胡百熙博士最终得

出以下三点结论：（一）西方民主制度并不适用于任何国家，就我国而言，现有

的制度是合理的；（二）我国的政治制度可以推广至世界上一些国家；（三）我

国的政改应以提高公民素质为切入点，而推广佛教文化在胡博士看来是最有效的

途径。 

浙江大学社会科学学部党工委书记兼副主任余逊达教授以及我院费善诚副

教授对胡博士的讲座作评议。讲座最后，原校党委书记张浚生结合讲座谈了自己

的看法和期许，他说胡博士的讲座有重大的实践意义，它不仅对我国的政治制度

进行了精确的定位和中肯评价，同时也为我国今后政改提出了方案，我们每一位

同学要努力学习，为我国的发展付出自己的一分力！（黄锴 供稿/摄影） 

当法律碰到经济 公平遇到效率 

——记熊秉元教授《法律经济学》课程 

3 月 19 日至 4 月 16 日，美国布朗大学博士、台湾大学经济系教授、著名法

律经济学家熊秉元教授应邀来我院讲授《法律经济学》，我院钟瑞庆副教授、胡

敏副教授、赵俊老师、兰荣杰老师以及近 40 余名学生参加了课程的学习，学员

涵盖本硕博各个年级和专业。 

在短短一个月的时间里，熊秉元教授以其深厚的学术积淀、互动讨论式教学

方式、别出心裁的激励措施及精彩的授课内容，使法律经济学与经济学、法学、

社会学、政治学融为一体，通过运用经济学的基本原理来分析日常生活中常遇到

的事情，涉及社会现象、政治过程、法律、伦理人情等，使大家更加深刻地认识

事物的本质，为法学院的同学开启了一扇新的窗户，为大家提供了崭新的思维方

式和看待问题全新的视角，同时也在法学院师生心中留下深深的烙印。 

此外，正如熊秉元教授所说，“从过去近 20 年来的教学和研究里，我已经

说服自己：和其他社会科学相比，经济学的分析架构确实最有说服力。近年来，

我的脑海里常浮现的两个问题是：一、如何归纳出经济学的思维方式，介绍给一

般社会大众，使他们也能有较好的思维模式？二、以一种思维方式而言，经济分

析的弱点、短处、缺失或盲点在哪里？怎么样补强？如何向其他学科汲取养分？” 

（寇大鹏 供稿） 
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【简讯】 

2011 年国际法海外研习项目开营式在光华法学院举行 

5 月 22 日下午，由美国 Thomas Jefferson School of Law 主办，浙江大学

光华法学院协办的“2011年国际法海外研习项目”开营式在美丽的之江校区曾

宪梓楼 203 教室成功举行，参加此次国际法海外研习项目开营式的有近 90 位美

国学生及我院数十位本科生、研究生。来自 Thomas Jefferson School of Law

的 Susan Tiefenbrun、Ben Templin、Alex Kreit 教授以及光华法学院的王冠玺

副院长、宋永新教授、钱弘道教授出席了本次活动的开营式。（李妍 供稿/黄锴 

摄影） 

关注司法实践 研讨典型案例 

—刑事法前沿论坛第二期顺利举行 

5 月 5 日晚，第二期“刑事法前沿论坛”在之江校区 7 号楼 107 教室如期举

行。本次前沿论坛邀请了杭州师范大学副教授、法学博士谢如程老师，就其所代

理的全国首例打捞沉船案件的辩护情况进行介绍，并对其中的理论争议问题与现

场在座的各位老师和同学进行探讨。 

  本次论坛主要分四个部分：首先是主持人叶良芳老师对谢如程教授的学术背

景和实践经历作了相关的介绍，并引出本次报告的主题； 然后由谢如程教授进

行主题发言；接着是评议和互动环节；最后，叶良芳老师对本次论坛做了总结发

言，归纳了本案的争议点主要是在于沉没物是否属于脱离控制物，脱离控制物是

否属于盗窃罪的对象。                                    （罗凌芳 供稿） 

我院吴勇敏、徐进老师应邀参加台湾政治大学 2011 年财经法新趋势

国际研讨会 

5 月 2 日在台湾政治大学举行了 2011 年财经法新趋势国际研讨会，来自日

本、新加坡、香港、中国大陆及台湾等地的学者参加了会议。我院吴勇敏、徐进

两位老师应邀参会并做了学术报告。吴勇敏老师从一个关联交易的具体案例出

发，对在我国法制视野下如何处理关联交易的问题进行了切实、深入的分析与探

讨。在互动环节，对于台湾地区学者以及日本学者提出的独立董事的实效性以及

实际控制人的认定等问题，吴老师也一一做出了独到的解答。徐进老师就中小企

业公司治理的法律问题作了学术演讲。徐老师主要针对闭锁型公司的自治问题以
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及中小股东压制问题，对我国公司法进行了探讨，提出了制度完善的建议。通过

现场的互动，徐老师还对于我国公司法上存在的问题与台湾学者进行了交流。 

5 月 3 日，吴勇敏老师应台湾政治大学王文杰教授的邀请为台湾政治大学法

学院学生做了题为“中国大陆公司法的两个理论和实务问题”的讲座。 

我院郑磊副教授参加《世界各国宪法》翻译座谈会 

为迎接 2012 年现行宪法颁布三十周年，最高人民检察院与中国法学会宪法

学研究所正着手翻译联合国 192 个成员国的现行宪法文本。 

  5 月 6 日，由中国检察出版社牵头，在国家检察官学院香山校区举办了《世

界各国宪法》翻译人员座谈会”，我院郑磊副教授应邀参加座谈会。 

  最高人民检察院孙谦副检察长与会，介绍了这项工作的背景情况，并提出翻

译建议。这项工作按区域和语种分成十个小组展开，郑磊副教授与我院部分研究

生同学一起参与亚洲国家组的宪法文本的翻译。 

我院兰荣杰老师应邀参加“比较视野中的中国刑事司法”会议 

5 月 7 日至 8 日，香港中文大学法律学院主办的“比较视野中的中国刑事司

法”国际会议在香港召开。我院兰荣杰老师受邀参加会议，提交英文论文一篇

(Killing the Lawyer as the Last Resort: the Li Zhuang Case and its Effects 

on Criminal Defense in China)，并以该题目在大会上作主题报告。 

我院马光老师应邀参加韩国多个学术大会 

4 月 30 日，我院马光老师应邀参加韩国国际经济法学会 2011 年春季学术大

会，并做了以《中美轮胎特保案评析》为题目的报告，讲述和评价了专门针对我

国的特别保障措施机制和最近在中美之间发生的争端。  

5 月 4 日，我院马光老师应邀参加韩国诚信女子大学法学研究所 2011 年春

季学术大会,并做了以《中国原产地确定标准探析》为题目的报告。 

走进法律时事大观园 解析刑法修正案（八） 

5 月 20 日晚，“走进法律时事大观园——解析刑法修正案（八）”讲座在

紫金港校区西一 415 举行，浙江省犯罪学会常务理事、李华副教授为学子们解读

了新修改的刑法（2011 年 5 月 1 日起正式施行）。这是中国刑法制定以来最多、

最大的一次修改，因此引起了社会的广泛关注。 

                                        （吴媛丽 供稿） 
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依法行政之“法”的最新发展 

5 月 11 日晚，法思讲堂系列之“依法行政之‘法’’的最新发展”讲座如

期在紫金港校区西区西二 413 教室举行。本次讲座由郑春燕副教授主讲。郑春燕

老师以近日来的热门事件——“著名艺人高晓松醉驾面临刑罚”拉开了讲座的序

幕，引发了在场同学对行政法的兴趣和好奇。在讲座过程中，郑春燕老师例举多

个案例，如胡斌案、超级玛丽案，让讲座内容深入浅出生动有趣，引领学生进行

更为深入的认识和思考。                               （何怡萱 供稿） 

光华法学院举办“团跟党走” 

——纪念建党九十周年暨“党旗照我心 红色映月轮”系列主题

团日成果汇报演出 

为隆重纪念中国共产党建党 90 周年，以创先争优的实际行动向党的生日献

礼，光华法学院团委积极响应校团委的号召，以 “党旗照我心 红色映月轮”为

主题，在各团支部开展了一系列主题团日活动。25 月 13 日下午，在之江校区李

作权学生活动中心举行由本科生、研究生团总支组织的“团跟党走——纪念建党

就是周年暨光华法学院‘党旗照我心 红色映月轮’系列主题团日活动成果汇报

演出”。学院党委副书记吴勇敏、团委书记吴卫华等出席。各班优秀团员、2011

第一期入党积极分子等同学一起参加了本次汇报演出。本科生团总支宣传部长叶

文婧主持本次活动。                            （团总支秘书处 供稿） 

英文法律数据库联合培训讲座圆满成功 

4 月 28 日晚，三大外文法律数据库培训讲座在图书馆 5 号楼会议室如期举

行，Lexis 培训师李燕、Heinonline 培训师戴维、Westlaw 培训师张静分别做了

相应数据库的使用介绍，法学院教授李有星、金承东、高艳东、法学院图书馆何

灵巧老师以及四十多位同学参加了培训讲座。活动取得圆满成功。 

                                                 （图书馆 供稿） 

光华法学院机关团支部成立 

5 月 11 日下午，光华法学院机关团支部成立会议在主楼 203 会议室举行。

学院党政办公室主任兼机关党支部书记林俐老师、学院团委书记吴卫华以及各部

门办公室青年老师参加了会议。 
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此次会议的主要任务是成立共青团光华法学院机关团支部并选举产生团支

部委员会成员。会上吴卫华老师介绍了团支部主要工作及团支部委员会产生方

式，解读了浙江大学团支部工作细则。林俐老师则勉励广大团员发挥积极性、创

造性，投身组织发展和个人发展之中，并对即将成立的机关团支部工作及活动等

提出了一些宝贵建议。 

经与会人员一致讨论通过，会议以不记名投票的方式选举产生了五位支部委

员会成员。新选举产生的委员分别表达了自己的心声和对未来工作的展望。会后

五位支委会成员进行了内部职务分工，并磋商筹划了下一步的具体工作。 

（共青团光华法学院机关团支部 供稿） 

我院法理学博士研究生胡斌喜获第六届“百人会英才奖” 

2010—2011 年度“百人会英才奖”评选结果于近日揭晓，我院博士研究生

胡斌获此殊荣。2011 年 4 月 25 日晚，第六届“百人会英才奖”颁奖典礼在北京

香格里拉酒店举行，全国人大常委会原副委员长成思危，美国驻华公使王晓岷等

嘉宾到场致贺词。我校党委研工部副部长李文腾和获奖者胡斌等参加了颁奖典

礼。                                               （寇大鹏 供稿） 


